
酒過三巡

豪情凝翰墨大椽書華章
為慶祝祖國成立
七十周年，香港書

法家協會經廣東省文化和旅遊廳與
廣州市文化廣電旅遊局的批准，在
位於珠江河畔美輪美奐的廣州圖書
館新館舉辦書法大展。這是繼慶祝
香港回歸二十周年的《龍涎墨麝耀
香江》，香港書法家協會第二次到
內地舉辦大規模書法展。即將展出
的一百多幅作品都是書法家發自內
心那份豪情凝聚而成的翰墨。
一個書法家要寫出好的書法作
品，除了要有精湛的技巧，猶須有
創作激情。被譽為天下第一行書的
《蘭亭序》和被譽為天下第二行書
的《祭侄文稿》都是王羲之和顏真
卿的激情之作。林風眠大師曾說
過，藝術所要表現的無非兩點──
「美」和「力」，而想要創作的初
衷無一不是出於感情，沒有感情的
創作，不叫藝術！列夫．托爾斯泰
一方面强調藝術是感情的傳達，另
一方面又有補充說︰「只有傳達我
們真摯感情的那一類才能稱藝
術。」那種「為賦新詞强說愁」的
偽裝感情創作不出優秀作品。
我們生活在大時代，目睹祖國改
革開放40年來取得的輝煌成就和改
天換日的巨大變化，每個經歷這時
代巨變的中國人都有深切的體會和
感受，心底都有一份作為崛起東
方、世界第二經濟體的國民那份自
豪感。就是這份自豪感，化作我們

書法創作的激情。豪情凝翰墨，大
椽書華章。我以行楷揮毫一首自撰
古風獻給祖國母親︰
《國慶七十周年感懷》（見圖）
上下五千年，華夏何赫然？
江山兩萬里，炎黃百世賢。
文景貞觀盛，康乾亦威嚴。
狂飊肆皇土，歷朝多災變。
虎豹欺吾境，烽火漫塞邊。
南湖幸破曉，大刀砍倭閻。
三山推傾倒，曙光露眼前。
開國萬民慶，興邦箭在弦。
十年風雨亂，除害急揮鞭。
小平濟世才，奇謀經建先。
樊籬已衝破，科技合攻堅。
九垓大道現，全域高鐵延。
北斗巡河漢，蛟龍潛八千。
殲劍驅邪霧，射電穿雲煙。
七十開新紀，啓程共攀顛。
路遙靠鋼志，擔重需鐵肩。
神州已崛起，鯤鵬直衝天。
除我之外，有不少書法家寫自撰
詩詞，歌頌祖國，滿紙皆豪情。至
於展出的書法作品的水平，便留待
世人評說了。

本山人有幸，
曾參加了不少不
同形式的酒會，

謹此簡單而大略地歸納如下︰
從參加人數而分類之，當然以從
前之港督或今時之特首的酒會，人
數均在數百人之上；但這不是本文
主題，因為酒會中沒有酒過三巡。
有的只是自己或自己圈內友人的客
氣交談和舉杯。其他的形式也很
多，例如大機構的周年酒會等，但
也不會有酒過三巡的安排。
最後是不要小看只有三兩圍，甚
或只得一圍，每圍不多於十二人的
酒會，而這些小型酒會便很可能選
用酒過三巡的安排，因而引致很多
意想不到的效果。
酒過三巡，主要是各人就座之

後，先由主人家向主賓，通常是面
對面而坐的，例如主人家坐在圓桌
的第一位，主賓便是坐在主人正對
面的第六位人士，在圓桌中兩旁均
有五位人士，一般而言，主人家左
右手兩旁的坐客均是主人家的摰友
或得力助手，而主賓兩旁的兩三位
人客則極有可能是與主賓有密切或
其他關係的友人了。
當主人家敬主賓一杯時，當然也
邀請同枱各位也一同飲一口酒的。
主人家敬酒之後，主賓當然要回敬
主人家啦！於是大家又一同舉杯一
飲而盡！順此一提，主人家及主賓
均是其他同枱參加者的深交、好友
或資深同事，假如仍有從未謀面者
的話，由於喝過了兩口酒之後，主
人家除了先稱呼主賓之姓或名之
外，也會順着次序向大家介紹陪飲

者的姓名及來自哪些機構的。主賓
除向主人家致謝後，亦會將自己左
右的友好向大家介紹及邀請大家一
同再乾杯的。
如此類推，當主人家和主賓各自
向對方敬酒而同時又號召同枱者再
互相敬酒而一同乾杯，即一共大家
已喝了132（12×11）杯酒了。
第一圈完了之後，主人家又開始
再敬主賓另一杯，於是又開始第二
圈的132杯酒。通常主人家必會敬
主賓三次，即合共三個圈，各人便
合共喝了396杯酒，這才是酒過三
巡嘛！
當然，主人家不會只要大家乾坐

着飲酒的，有時可能安排歌者入來
高歌助興或加插一些其他節目；亦
可以安排大家離席，在大廳內各自
形成小組，談談香港近事或商機，
亦可大肆評論政府或其他大機構的
措施等等。
有些主人家也可以安排這些飲宴

在一些大酒店內的套房舉行，甚至
套房內還有三兩個小房間，可以讓
嘉賓分成小組商談各事。於是很多
社會上發生的事情便極有可能是先
由這些小聚會的小組商談因而出現
的。當然這是因為主人家絕對不是
一位等閒之輩，而主賓也當然一定
佔有社會某些層次的領導地位；能
夠應邀加入這圍酒席的人當然不會
只是某些領域內的專家啦！
究竟這群酒客是不是真的各人均

能把杯內的酒全部飲晒呢？當然不
是啦！這樣便要各出奇招及各顯神
通了！點都好，其實酒過三巡，真
的太浪費了！

國際知名睡眠專家、香港
中文大學逸夫書院首任院長
陳佳鼐教授，1965年開始執

業超過50年，無論學生或是病人都對他畢恭畢
敬。教授在福建出生，因戰亂11歲到緬甸與家
人團聚，後獲取獎學金赴台灣修讀醫科，更邂
逅了夢中情人當護士的女朋友，為未來他隻身
飛英國發展，兩年後一對小情人在彼邦會合結
婚，最後教授還是選擇到香港服務，那是什麼
原因呢？「因為這裡沒有天災，好多地方都很
有條有理的，最近發生的亂子，我有信心一定
可以解決！」
陳教授強調在亂局中醫生不能幫上什麼特別

的忙，但他提起了一個特別的研究結果，「我
本身有興趣流行病學和睡眠醫學，發覺自殺行
為為何這樣容易傳染，社會的動亂也是一樣，
其中有很多不同因素。遠因可能是貧窮失業、
生活艱難，引致很多人不滿，再加上一些即時
發生的事，一波一波地擴大下去，就好像傳染
病，人傳人；至於持續的原因就是群體互相傳
染，例如大家分享感情，建立了一個同樣的目
標，無論正確與否，現實與否，大家不問因由
都朝目標進發。當中可以制衡者就是傳媒，報
道愈多，傳染性愈強。傳
媒減少報道，情況又會轉
好。但對媒體而言這才有
新聞價值，如何去選擇真
要專家去判斷。」
就此，陳教授特別提起

了一個美國相當著名的研
究，一位醫生專門幫助世
界衛生組織到非洲去對付
傳染病的傳播。回美國後
他開始對社會動亂作出研
究，在2000年成立了一個

叫「停戰」的民間學術機構，着意幫助動亂中
的社區回復平靜，「他們建立了一個社工和外
展經過訓練的網絡，混進動亂中的社區，跟參
與的人慢慢的熟悉起來，至對方認同大家都是
自己人，得到信任後，他們便願意討論怎樣解
決當地的問題了。這個計劃很成功，將槍殺和
報仇的行為也逐漸減少了。」
睡眠專家陳佳鼐教授提醒我們面對香港如今

的局面，必須保持情緒穩定，情緒較易波動者
少看新聞為妙，如果真的發覺頻頻失眠，先找
自己的家庭醫生幫忙，「美國士兵有一種2分
鐘入睡方法非常流行，首先鬆弛自己的情緒，
例如洗個澡，用暖水浸浸腳，局部肌肉鬆弛
等，更可幻想自己在海上吹着悠悠的清風，環
境非常平靜……很容易便會入睡了。不過香港
人都是夜貓子，大家最好在睡前半小時做好準
備，半夜12點前上床，因為我們身體有一種荷
爾蒙叫做皮質素，中午12點最高，半夜最低，
因此半夜我們很容易入睡，但凌晨4點鐘之後
皮質素便會慢慢活躍起來，人便很容易醒
了。」
教授一直強調「床」是睡覺的地方，有睡意

才上床，這樣床便會發揮更大的效用。他更強
調心態很重要，萬事都要
提得起放得下，正如他自
己的經歷，什麼也不重
要，最開心學生們無論是
否在精神科發展或成家立
業，自己也當完成了一件
事，滿足了。
多麼灑脫的陳教授，

我也想起了他對香港現時
局勢的看法，就是「船到
橋頭自然直」！太好了，
陳教授承你貴言！

香港局勢帶來的情緒？
日前看到英國的新聞報道，

說蘇格蘭羅斯郡的一對夫妻，
在15年之中，妻子阿莉西斯

陸陸續續生下了10個男孩，已經創下了英國
的國內紀錄，成為首位育有10個孩子的媽
媽，這還不止，她在8月時又產下了第11個嬰
兒，不過這嬰兒不是男嬰，是個女兒。
21世紀不但是個晚婚的世紀，更是視養育小

孩為家庭開支增加很大負擔的時代。不像從
前，結婚是為了傳宗接代，生多少個小孩都無
所謂。記得以前曾聽朋友說，他大學畢業後參加
過一個同學的婚禮，結婚的主角是他的同窗，讀
書時愛上了一個女同學，這個男主角在家中排行
第10，是父母在誕下9個女兒之後，終於獲得的
一個男嬰。更巧的是，他愛上的女同學，竟然也
在家中排行第10，而她有9個哥哥。
說到家庭幸福，當然小孩是維繫婚姻的重要

因素。沒有小孩的家庭，總是較難維持長久的
婚姻。而兩個孩子恰恰好，也是多數夫妻的期
望，更希望的是兩個孩子裡，最好就是一男一
女。像那對都是排行第10的夫妻，相信是追
求一男和一女的結果。如今這樣的追求，在沉
重的生活壓力下，是不可能做到的。但不知蘇
格蘭的那對夫妻，是不是基於想有一個女兒的
想法，才不停的生產？如果是的話，實在佩服
他們的勇氣。
記得以前看漫畫，有不少是以婚姻為題材

的。其中有的指出為了愛情，不惜拚了性命也
要追求，但拚命的結果，是性命其實一點也沒
有威脅，終於走入婚姻的殿堂。之後發生的
事，就是真正要命的事了，因為婚後的情況，
是他始料未及的，特別是在三胞胎出生後衍生
的問題，為了家庭開支而吵鬧，終於鬧上離婚
法庭。姻婚的穩固程度，相信是和夫妻愛不愛
小孩大有關係吧？

婚姻與小孩

其實一向有很多
人認為在新事物上

打破傳統決定要創新是必然的定
律，但就我個人而言傳統是一定要
承傳，創新只是將傳統改善一些配
合當時文化，有很多人以為創新便
是一切，其實沒有傳統哪有創新
呢？
現今這一代的年輕人以為互聯網
的發達便知道世界大事，我們便開
始完全依賴互聯網的興盛，可以算
得上按一個掣便可以知天下事；但
這些天下事也要有人出動去拍攝、
去了解、去撰寫故事，才能放上互
聯網給人分享。所以我所說的是傳
統一定要有，創新是略為改善，才
能達到夢想。
以娛樂圈為例，現在有很多人都
認為很少數會打開電視公仔箱或者
收聽收音機，因為只要有一部手機
在手便可以了，不用在限定時間回
家看電視或者聽收音機，當然互聯
網的發達是方便了人與人的溝通，
但互聯網的發達可算是影響到娛樂
圈的式微，因為互聯網可以令到每
一個人都能從網上得知海外訊息及
海外的娛樂，所以我們這一代娛樂
傳媒人，一定要警醒從傳統再加一

些創新的理念去鞏固我們的娛樂
圈！現在傳統傳媒報紙周刊完全不
見了，但我們不能夠只在電腦上邊
看新聞或娛樂，因為互聯網的興盛
只是一種渠道給我們娛樂製作人發
揮自己的創意故事，以前用的是電
視機收音機，現在用的是互聯網，
所以傳統的文化沒有變，只是製作
人的創作，只不過互聯網能通行世
界，令到觀眾能夠比較，製作人的
製作是否適合自己看，是否帶動潮
流，所以我們更加要努力做一些有
水平的娛樂節目，才能留住每一位
觀眾的心。
話說互聯網會影響娛樂事業式

微，但其實只是播放的渠道不同
了，這個絕對沒有影響製作的質
素；所以現在我們娛樂圈的製作人
不要再認為互聯網影響娛樂事業，
就算是影響，相信也是一個非常好
的影響，這影響對我也有一定好的
幫助，因為半年前我已學習拍攝及
剪片，一個人也可以製作一個有畫
面的節目，更加可以吸引一些對我
發放訊息感興趣的人，支持我，所
以我們做娛樂事業的人要繼續加
油，為自己的創作好好提升。
做個自強不息的人吧！

傳統及創新文化

我們如何通過實驗利用中
央能量，來創造財富？也

許，為了得到想要的物質生活，為了想要的財
富，你曾做出很多很多努力，也常常感到貧乏和
痛苦。
現在我要告訴你，在這一剎那，無論你擁有多

少，不論是富裕還是窮困，你都應該感到滿足。
實話說，作為一個過來人，我自己當時聽到這

個要求的時候，也覺得非常難做到，因為畢竟內
心就是覺得自己貧窮，覺得自己擁有的太少，因
此在一時之間，很難說服自己要知足，難以擁有
內心充裕的感覺，我相信你也是如此。
要解決這個問題，有兩個方法。第一個方法
就是過去二零零零年來，人們進行靈性修行常
常用到的方法：放棄一切，並且嘗試從自身上
感到滿足，從心靈深處而不是通過物質，去感
受滿足。這種方法，間接上來說，就是迫使自
己去走另一條路，然後通過多年深度的修行，

將一切凡世間負面的慾望放下，最後從內心深
處獲得一份平靜的滿足。
釋迦牟尼是一個例子，他嘗試禁食，讓自己

飢餓，剝奪和壓抑自己身體上或物質上的一切
需要，再從中感受不需要通過物質的滿足的感
覺，從而達到啟示。但是，也都提醒你，釋迦
牟尼最後是選擇放棄用這種方法，所以也不建
議大家這樣做。
那另外一個方法，是值得提倡的。大家常常覺

得奇怪，為什麼大部分人到了五、六十歲之後，
擁有了一切想要擁有的物質之後，才開始接觸和
進行修行？因為，當你擁有一切的時候，你才會
發覺，擁有一切的物質，和你內心是否能感受到
滿足，其實並沒有任何關係。因此，五、六十歲
後擁有了一切的那些人們，開始尋求其他方面的
答案，便來到了靈修的這個目的地。
其實，這種修煉，從某程度上來說，也是我
自己曾經走過的一條路。當我擁有了一定物

質，在別人眼中也許應該得到滿足了，卻發覺
這些物質和滿足我的內心，完全是兩回事，因
此我也走上了現在和大家分享的這一條路。
也就是說，你們想嘗試物質充裕的生活，我也

想讓你們每一位都能夠擁有物質充裕的生活，但
是你們應該知道，其實這不是你一直以來要尋找
的答案。在你擁有了之後，你會渴望踏入這個世
界的另外一面，想要體驗更高層次的境界。那才
是你們內心深處真正追求的東西。
因此，接下來我會帶你走進這個實驗，利用

中央能量來創造財富，探尋你內心深處的答
案。實驗過程要注意，你必須將你的負面情緒
和慾望放下，可能你不知道應該怎樣放下，那
麼，請留意你接收到提示和指引，之後問一問
自己：你作出參加實驗的這個決定，是因為真
實自我的促使呢，還是被慾望所驅使？面對自
己真正的內心，思考了這個問題，我們才能開
始實驗。

知足心境的修煉
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居住在黃河沿岸的人
家，不但生活方式與外地
有許多不同，居住村莊的
格局有的也很特別。一般
的村莊格局，房屋方向

正，街道直，這既便於採光通風，也方便交
通和排水。但黃河沿岸有些村莊，卻建成了
「迷魂陣」。這些村莊建築格局奇特，街道
走向斜曲，房屋朝向不一，外鄉人不得要
領，走進去很容易迷失方向。
山東陽谷縣城北六公里處，有兩個村莊都

叫「迷魂陣」，一個叫「大迷魂陣」，一個
叫「小迷魂陣」。眾多專家學者稱其為戰國
故壘，是中國軍事文化的活化石，也是當今
保留最好、最完整的軍事旅遊村。
兩個「迷魂陣」村，「小迷魂陣」反而比

「大迷魂陣」大些，而且傳統格局被完好地
保存下來。這個村的房舍由並列的東西兩部
分組成，東半部分叫「前迷魂陣」，西半部
分叫「後迷魂陣」。
但是外地人進入「前迷魂陣」時，多會感

到「後迷魂陣」是在「前迷魂陣」的北面；
進入「後迷魂陣」時，又會感到「前迷魂
陣」在「後迷魂陣」的北面。沿着村內的街
道行進時，感到方向隨時都在變化，走來走
去，都辨不出東西南北。當地有歌謠唱道：
「進了迷魂陣，狀元也難認；東西南北中，
到處是胡同；好像把磨推，老路轉到黑。」
「迷魂陣，真稀奇，十人進村九人

迷」……伴着這些歌謠的傳唱，民間也流傳
着許多外地人到此迷路的故事。一則故事
說：某年，有個外地人到「小迷魂陣」村賣
豆腐，他轉悠了一天也沒能走出村去。他
說，一天當中，他看到了十二頭小花牛，十
二家打牆的。實際上，村裡只有一頭小花
牛，一家打牆的。原來這賣豆腐的迷了路，
在村裡轉了十二圈，卻渾然不覺。
還有一則故事更為生動：一個賣豆腐的和

一個賣香油的在「小迷魂陣」村中迷了路。
兩人轉了一圈又一圈，碰了七八次面，並多
次從一個漿線子的婦女身旁走過。賣豆腐的
感歎道：「這個村賣香油的真多！」賣香油
的則說：「賣豆腐的也不少，我都碰見七八

個了。」賣豆腐的又說：「不知今天是啥好
日子，這村的婦女個個都忙着漿線子。」漿
線子的婦女聽了大笑道：「你們兩個都迷路
了。其實今天只有一個賣豆腐的，一個賣香
油的，村裡漿線子的也只有我一個。我已經
看到你們走過去七八回了！」
外地人進入村裡，不但會迷失方向，時間

上也會產生錯覺。若按習慣以太陽在天空中
的位置判斷時間，會相差幾個小時。在「前
迷魂陣」還不到上午十點鐘，就感到是正午
時分；而在「後迷魂陣」正午十二點時，又
會有下午四點鐘的感覺。人在村中的這許多
奇怪感覺，都是由房屋的異常佈局造成的。
「迷魂陣」村的整體佈局呈新月形，兩條

主要街道呈弧形，由東北起，至西南終，這
樣的街道上的各家的大門，實際上方向各有
不同。因為方向的變化，使人在不知不覺
中，便認為各家的大門都朝南；而各家也真
的稱對向大門的堂屋為「北屋」，一切迷亂
皆由此產生。奇怪的是，千百年間，數十代
人，家家蓋房都遵照前人留下的規矩取方
位，村中從來沒有人對此作出任何新的規
定。
除了村莊的房子、街道等是斜着建的外，

「迷魂陣」村外的田地也是斜分的，參差錯
落，遠遠看去呈鋸齒形。因此，當地人稱這
些地為「磨齒地」。這些「磨齒地」與村子
的建築及佈局形成了一道協調而又獨特的風
景。
「迷魂陣」村為什麼會有這樣的格局？對

此人們有多種解釋。一種說法是，戰國時，
鬼谷子曾在這裡教他的兩個學生孫臏和龐涓
演習陣法。村中的街道格局，就是模仿當時
的陣勢建成的。而另一比較普遍的說法則
是，這裡是戰國時期齊將孫臏大敗魏國大將
龐涓的古戰場。村中的格局，是按照孫臏佈
下的「迷魂陣」建造的。
孫臏是戰國時齊國人（今陽谷縣阿城），

是我國和世界上著名的軍事家。相傳他與龐
涓同拜鬼谷子為師學習兵法。學成後，龐涓
到魏國做了將軍。他嫉妒孫臏的才能，將其
騙至魏國加以監視，又捏造罪名處以臏刑
（割掉膝蓋骨）。後孫臏設法逃出魏國，回

到齊國，在田忌家中充當門客。後來，龐涓
率兵攻打韓國。齊國為救韓國，派以田忌為
將、孫臏為軍師的軍隊出征，與龐涓率領的
魏軍交戰。孫臏抓住了龐涓自大輕敵的心
理，採用「減灶法」之計，製造齊軍因怯戰
而大量逃亡的假象，迷惑對手。龐涓不知是
計，聞此大喜，便拋棄步兵主力，率領騎兵
日夜追擊齊軍。孫臏在「無魂山」下的棗林
莊佈下「迷魂陣」，將東、南、西、北、東
南、東北、西南、西北抽取一個，只留七個
方向。龐涓的人馬追到這裡，果然迷了路。
孫臏故意在西南方向開了個口，讓龐涓率軍
從那裡走出「迷魂陣」，踏上了通向馬陵的
不歸路。
在馬陵，孫臏也擺了個「迷魂陣」，將棗

林莊抽掉的方向加到那裡，變成了九個方
向，並將一棵大樹的樹皮刮掉，上書「龐涓
死於此樹之下」。龐涓率軍至大樹下，又迷
了路。他見到樹上寫的字，不禁大怒。正欲
砍樹，早已埋伏好的齊軍萬箭齊發，魏軍大
亂。龐涓自知中了圈套，難以逃脫，便拔劍
自刎。從此，棗林莊就保留了孫臏佈下的陣
勢，並改稱「迷魂陣」，南棗林莊稱「大迷
魂陣」，北棗林莊稱「小迷魂陣」。
這樣的村莊格局對百姓也起到了保護作

用。如在戰亂時期，許多兵匪強盜懾於「迷
魂陣」的威名，輕易不敢入村侵擾。村民們
認為這是孫臏的恩德所致。為了紀念孫臏，
便在村中建起孫臏閣、戲樓、孫臏廟等建
築。這些建築在新中國成立初期和文革時期
先後被毀。
也有人試圖從村莊的位置和黃河特點上做

出解釋。因為過去黃河經常氾濫成災，沿岸
居民不得不與洪水周旋。街巷佈局不取直向
而作新月形，很可能是為了在洪水到來時，
減緩水流的速度，而不使激流在村中橫衝直
撞，以此減少洪水所帶來的損失。這種解
釋，也有一定道理。
再說，黃河岸邊還有些村莊，如鄄城縣的

孫花園村、鄆城縣的水堡村等，儘管沒有孫
臏佈陣的傳說，但村莊的房舍佈局仍與「迷
魂陣」有相似的特點。這進一步證明了這一
說法的合理性。

走進神秘村莊探奇

■陳佳鼐教授（中）指情緒較易波
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